

"FRATELLI TUTTI"

Encyclique du Pape François. Donnée à Assise le 3 Oct. 2020

Barbezieux. Le Fraternel. 3 Mars 2024. P. Marc Prunier

Ce lieu d'accueil et de convivialité heureusement nommé **Le Fraternel** nous oblige, et tout le Doyenné :
Que nous soyons vraiment signes et témoins de cet Appel de Jésus : **"Vous êtes tous frères !"** Mt 23/8.

L'APPEL DIVIN À LA FRATERNITÉ UNIVERSELLE : "Où est ton frère ?"

Telle est l'antique Appel de Dieu aux premiers jours de l'humanité : **"Où est ton frère ?"** Gen 4/9

Tel est le cœur du Message, Évangile de Jésus : **"Vous êtes tous frères."** Mt 23/8.

Tel est bien ce que comprend le Poverello François d'Assise devant le Crucifié à Saint Damien :

"Ne vois-tu pas que ma maison est en ruine ?

Va donc et répare-la par amour pour Moi !"

Il ne s'agit pas tant de remonter les murs d'une chapelle que de restaurer l'humanité déchirée, brisée.

Tel est bien le message brûlant du Pape François à l'Église et au monde : **FRATELLI TUTTI !**

"L'UTOPIE" (mot de François) DE L'AMOUR ET DE LA FRATERNITÉ. Ch 1.

L'encyclique du Pape François se situe explicitement dans la droite ligne de François d'Assise.

L'humanité est gravement fragmentée, fracturée. Réalité bien loin de **"notre maison commune"**.

On se donne des outils toujours nouveaux de communications... mais cela ne nous rend pas frères !

L'actualité montre plus de recul que d'avancées sur le chemin de la fraternité.

Nous perdons l'unique valeur fondamentale : **"la dignité infinie de la personne"**.

Drames multiples : l'inégalité entre les hommes, les peuples, les situations multiples d'esclavage,

le manque criant du sens de la responsabilité les uns des autres; la culture du "sauve qui peut";

les murs dressés entre les peuples et les cultures; les guerres, les génocides, le drame des migrants,

tout cela fait penser à une **"guerre mondiale par morceaux"**. 25.

Est-il possible de passer de la **"culture du déchet"** à la culture du **dialogue** ?

Sans dialogue, à tous les niveaux, la fraternité est impossible...

L'ÉBLOUISSANTE PARABOLE DU BON SAMARITAIN. Lc 10/25-37. Ch 2.

"Où est ton frère ?" Gen 4/9. Il est là, "laissé à demi mort" Lc 10/30... Vas-tu prendre soin de lui ?...

Il ne s'agit pas d'une simple vertu morale. Il en va de la vérité de l'homme créé à l'Image de Dieu.

L'homme est fait pour aimer. Ne pas aimer c'est ne pas vivre... Thème repris au ch 3.

Il n'y a pas d'humanité s'il n'y a pas d'amour... Et l'amour en vérité est un amour universel... :

C'est un appel à aimer l'autre, tous les autres : l'autre différent, l'autre étranger, l'autre migrant...

à commencer par l'autre plus petit, plus fragile, plus faible, malade, handicapé...

"Nous sommes des analphabètes dans le soutien des plus fragiles, des plus faibles"... 64.

Une grande question est posée à tous, et à tous les peuples : voulons-nous inclure ou exclure ?

Sommes-nous prêts à toucher et soigner les blessures des autres ?

Ou bien sommes-nous de ceux qui passent leur chemin, qui "passent outre"...

Ce qui fonde la Fraternité c'est la reconnaissance par chacun que l'autre, l'homme blessé,

est un pauvre à aimer, à toucher, à soigner **"comme sa propre chair"**... 84.

Cet homme "laissé à demi mort", c'est chacun de nous et c'est l'autre que je vois comme mon frère,

et c'est Jésus Lui-même qui s'est totalement identifié à l'humanité souffrante.

Quant au Samaritain qui s'arrête et se charge du blessé, c'est aussi chacun de nous, appelé à aimer,

et c'est Jésus Lui-même qui s'est effectivement chargé de notre faiblesse

"comme sa propre chair"... pour nous sauver...

L'URGENCE DE PRENDRE LE CHEMIN DU DIALOGUE. OSER LA RENCONTRE. Ch 6

François d'Assise était parti en Turquie à l'époque des croisades rencontrer le Sultan Malik-el-Kamil.

De même le Pape François, en 2019, s'appuie sur sa rencontre avec le Grand Iman Ahmad Al-Tayyed,

tout comme, en 2021, avec le grand Ayatollah Ali Al-Sistani, haute autorité Chiite en Irak,

pour signer avec eux un vibrant **Appel à la paix et à la fraternité**.

Le maître mot sans cesse répété : **dialogue** ! Qui suppose égalité entre les personnes,

attitude sincère de respect, humilité, écoute, accueil... C'est tout le ch 6.

LA FRATERNITÉ : C'EST NOTRE VOCATION À CHACUN,

ET C'EST NOTRE VOCATION À TOUS ENSEMBLE... POUR TOUS... Ch 3

La fraternité à laquelle nous invite François n'est pas une idée, un plus, un mieux, un idéal...

Elle est le tout de la vie ! L'homme est fait pour aimer, rien d'autre. **Vivre c'est aimer.**

Il n'y a qu'une seule vraie valeur : aimer... Un seul vrai danger : ne pas aimer. 92.

"Une loi d'extase" est inscrite en chacun de nous : **"sortir de soi-même"**... 88

Vivre c'est aimer et c'est sortir de soi... C'est s'ouvrir à l'autre, à tous les autres...

c'est s'ouvrir à l'autre différent, à l'autre malade ou handicapé, étranger, migrant...

"La vie subsiste où il y a un lien, la communion, la fraternité." 87.

Le véritable amour est universel, sans condition. Car **TOUT homme est mon FRÈRE.**

Aimer sans frontière c'est vivre **"l'amitié sociale"** et tendre vers "l'ouverture universelle". 99

Aimer c'est identifier l'autre avec soi-même, conscient que **TOUS** les hommes sont égaux.

Aimer c'est sauvegarder absolument le respect de l'autre avec **son inviolable dignité.**

Aimer c'est respecter absolument **"la dignité transcendante de la personne humaine"**. 273

L'autre n'est pas seulement un partenaire ! Le pauvre n'est pas un fardeau ! **C'est un frère....**

Entre les peuples, entre les hommes, nous sommes plus que partenaires : **Frères !**

Dans la société il n'y a pas de "minorités" (terme discriminatoire) : tous sont **citoyens !**

Cela peut paraître une utopie, un rêve, un fantasme... Mais c'est le chemin **vers la paix.** 127

L'ouverture à l'autre, l'accueil de l'étranger doit être vécu comme **un Don.** 133.

Cela suppose **une vraie culture du dialogue**, un accueil de la richesse des autres. 134

En un mot, les autres manqueraient s'ils n'étaient pas là ! 135.

Dans notre **"maison commune"** nul ne peut se sauver tout seul. 137.

TOUS RESPONSABLES DE CONSTRUIRE LA FRATERNITÉ

Les instances sociales, politiques, ont une responsabilité au niveau national et international pour **construire la Fraternité Universelle**, et conduire la société vers **la paix sociale.**

On peut parler d'une **"charité politique"**, d'une **"charité sociale"**... 182

Cette responsabilité politique doit être réhabilitée, reconnue. C'est une vocation noble.

Prendre soin de la fragilité est un devoir pour tous, pour toute la société. 188

La société a un **"amour impéré"** à vivre en direction des plus faibles, des plus fragiles. 186

"Aimer le plus petit des hommes comme un frère, comme s'il était seul au monde." 193

"En politique il est aussi possible d'aimer avec tendresse." 194

L'ÉGLISE EST AU SERVICE DE CETTE FRATERNITÉ UNIVERSELLE.

Pour le Pape François c'est une priorité de rejoindre les lieux de souffrances de l'humanité.

Il montre à toute l'Église, entre autres lors de ses voyages, son devoir d'aller à la rencontre de tous.

"Église en sortie" n'est pas une expression à la mode de mon invention, dit François.

Elle est un commandement du Christ qui demande aux siens d'aller à travers le monde

et de prêcher la bonne parole 'à toute la création'.

Soit L'Église est en sortie, soit elle n'est pas l'Église.

Soit elle est annonce, soit elle n'est pas l'Église.

Si l'Église ne sort pas, elle se corrompt, se dénature. Elle devient quelque chose d'autre."

"C'est cela l'Église. Une maison avec les portes ouvertes..."

L'Église est une maison qui a les portes ouvertes, car elle est mère...

Et comme Marie, la Mère de Jésus, nous voulons être une Église qui sert,

qui sort de chez elle, qui sort de ses temples, qui sort de ses sacristies,

pour accompagner la vie, soutenir l'espérance, être signe d'unité ,

pour établir des ponts, abattre les murs, semer la réconciliation." 276

UN VIBRANT APPEL À LA PAIX, LA JUSTICE, LA FRATERNITÉ. 285

Le Pape François achève son encyclique en reprenant les termes de l'Appel à la Paix signé avec le Grand Imam Ahmad Al-Tayyeb... En voici quelques lignes :

"Dieu qui a créé tous les êtres humains égaux en droits, et les a appelés à coexister comme des frères.

Dieu a interdit de tuer : quiconque tue une personne est comme s'il avait tué toute l'humanité...

et quiconque en sauve une est comme s'il avait sauvé l'humanité entière."